

DIARIO DE PALMA.

SABADO 6 DE AGOSTO DE 1853.

Espíritu de la prensa.

(De La España.)

En los mercados de Inglaterra se está experimentando á la hora esta una de aquellas vicisitudes tan comunes en todos los puntos del mundo en que se compra y se vende, pero que en las presentes circunstancias ofrece un especial interés al observador, y sirve de comentario á dos verdades importantísimas que cada día están poniendo mas en claro los adelantos de la civilización: que la paz es el manantial de todas las venturas de que puede gozar una sociedad humana, y que una sábia legislación mercantil es tan benéfica al país en que se establece y á cuyos intereses mas especialmente se dirige, como á todos los que con él tienen relaciones.

El precio del trigo está subiendo rápidamente en Inglaterra. Hace algun tiempo que predominaba en la opinion pública el temor de una mala cosecha en el presente verano. Los depósitos almacenados de grano de toda especie han disminuido en gran escala; el consumo, lejos de disminuir, crece de día en día, y la subida del precio debia ser naturalmente la consecuencia de estas circunstancias. El incremento del consumo no se ha limitado á la Gran Bretaña. Todo el continente prospera á la sombra de la paz, y en su consecuencia ha crecido la demanda de sustancias

nutritivas. La subsistencia futura de ciento veinte millones de habitantes que componen la población de Inglaterra y de las principales naciones centrales de Europa, depende de la próxima cosecha, y el aspecto que en sus territorios presenta, no es de un carácter muy satisfactorio. Se esperan en Lóndres grandes cantidades de trigo del mar Negro y del Mediterráneo; pero ya han empezado á llegar demandas de Francia y de Alemania, como si en aquellos dos países reinaran tambien recelos de escasez. El gobierno frances compra abundantemente granos, no solo en Lóndres, sino en Hamburgo, Amberes y Rotterdam, y las compras no bajan á la hora esta de un millon de fanegas. No ha olvidado sin duda que la revolucion de 1848, provino en gran parte del hambre de 1847; que la convulsion de 1830 vino despues de la escasez de 1829, ocasionada por la mala cosecha del año anterior y que aun la primera revolucion fué precedida por un hambre que se estendió en todas las partes del territorio.

Hé aquí pues una de las mas maravillosas consecuencias de la nueva legislación sobre importacion de granos, introducida por sir Roberto Peel. La Gran Bretaña no produce, ni aun en los mejores años, suficientes cereales para la manutencion de sus habitantes, y hé aquí que ahora vende este género en abundancia á una de las naciones mas productoras de la tierra. En los

puertos extranjeros, los cargos destinados á Inglaterra van á parar á Francia, por la sencilla razon de que allí encuentran mejores precios. En Inglaterra el trigo no paga mas que un real por fanega. En Francia todavia rige una escala proporcional como la antigua inglesa abolida en 1846. Segun la lista de precios de 31 de mayo, relativa á la seccion del Norte de Francia, el precio corriente que determina el derecho, era de 17 francos, 63 el hectólitro, á cuyo precio, el derecho es de 6 francos 25 centésimos, en bandera francesa, y 7 y 50 en bandera extranjera. Si el gobierno frances redujera todo el derecho, el real por fanega seria perjudicial al consumidor ingles. Aun ahora, por el simple hecho de la competencia entre las dos naciones; el real influye desventajosamente en el precio del pan. Asi vemos que no solo aquellas dos naciones influyen una en otra bajo el punto de vista comercial, sino tambien bajo el legislativo. Claro es que siendo mútuas las necesidades, no puede haber equilibrio en los precios, mientras exista tanta desigualdad en las cargas de las mercancías.

La elevacion del precio del pan en Inglaterra, ocasionada por las compras de los franceses, afecta todas las clases de la sociedad inglesa; absorbe los ahorros del pobre, restringe los otros gastos del rico; disminuye el producto neto del productor, y ejerce un funesto influjo en toda clase de circulacion y tráfico. Y aquí tenemos

Folleto Religioso.

Habiéndose susurrado por algunos, quizás no bien intencionados, que el panegirico de la BEATA CATALINA TOMAS pronunciado este año en la iglesia de Santa Magdalena por el presbítero D. Pedro Maria Colom, era una mera repetición del que en igual dia predicara el año pasado el mismo orador, hemos creído conveniente dar tambien este á la luz pública, previo el permiso del Sr. Colom, para que nuestros lectores puedan responder victoriosamente á los malignos asertos de una crítica, que procede con tanta sobra de ligereza como falta de benevolencia.

PANEGÍRICO

DE LA

BEATA CATALINA TOMAS,

PREDICADO EN LA IGLESIA DEL CONVENTO DE RELIGIOSAS DE SANTA MAGDALENA DE PALMA

el dia 28 de julio del año 1852.

TRIUNFO DE LA BEATA SOBRE EL MUNDO.

Ego vici mundum.
Yo he vencido al mundo.

JOAN. 16. 35.

Muy ILUSTRE SEÑOR (*):

¿De dónde sale este majestuoso grito de triunfo? ¿Es algun esclarecido guerrero que, al ver teñida su mano de la sangre enemiga, victoria! esclama ufano y orgulloso? ¿Sale del noble pecho de algun monarca po-

(*) El M. I. Ayuntamiento de Palma.

deroso, al contemplar, coronado de laureles, los vastos reinos que conquistara con su espada? No, muy ilustre señor. No nos presentan los anales del mundo á ningun héroe, por mas formidables que fueran los ejércitos que condujera á la conquista del mundo, que haya podido reunir un solo instante bajo su cetro, el imperio de todo el universo conquistado y sumiso. Esta magnífica palabra que saliera un dia de una boca divina, sale hoy, ¿quién lo creyera? de esa urna sagrada, donde descansan los restos venerados de una vírgen, la cual desde su mas tierna edad, declaró una guerra implacable al mundo, que luchó con él sin tregua ni reposo durante toda su vida, y de cuyo magnífico triunfo hemos venido á celebrar en este templo la gloria inmortal.

¿Cuán dulce es para mí, señores, pagar este tributo de alabanza á la insigne vírgen CATALINA TOMAS, honra y prez de nuestra patria, gloria de su seno y honor del estado religioso! Cuán dulce para mí esponer las misteriosas luchas de esta casta DONCELLA, sus repetidos combates con el mundo y celebrar la magnificencia de su triunfo sobre este formidable enemigo del hombre! Pero ¿cuán difícil me será celebrar dignamente las glorias, los combates y los triunfos de la BEATA CATALINA, en presencia de una asamblea tan brillante y tan respetable! Delante de los padres de la patria justamente celosos de la gloria de nuestra ínclita PAISANA; del Pontífice venerado entre cuyas religiosas prendas resplandece de un modo singular su tierna devoción hácia la BEATA; del venerable é ilustre cabildo de nuestra santa Iglesia, cuya presencia da tanto realce á la religiosa solemnidad. Mas si no alcanza mi corto talento á hacer el elogio de la

esclarecida CATALINA TOMAS, de un modo digno de la atencion de vuestro ilustrado espíritu, bendiga alomenos el cielo mis esfuerzos á fin de que, en la esposicion del triunfo de CATALINA sobre el mundo, hallemos útiles lecciones para nuestro espiritual aprovechamiento. Pidamos esta gracia al soberano Autor de todo bien por la intercesion de su augusta Madre: AVE MARIA.

Muy diferentes son, señores, las máximas del Evangelio de las del mundo, muy opuestos entre sí los principios de la eterna sabiduría y los de la prudencia del siglo. Felices aquellos, dice el mundo, que heredaron de sus mayores muchísimos bienes, ó que por su industria y afán llegaron á amontonar riquísimos tesoros: pues gozarán de todas las dulzuras de la vida. Bienaventurados aquellos, responde el Evangelio, en cuyo pecho no entró jamas la codicia de las riquezas, y que prefieren las privaciones que acarrea la pobreza á todo el fausto y abundancia que rodean la inconstante fortuna; porque de ellos es el reino de los cielos. Dichosos aquellos, repite el mundo, que saben elevarse sobre las ruinas de sus semejantes, hasta llegar á los puestos mas honrosos de la sociedad, y que con desprecio de todo derecho y de toda ley aspiran á elevarse todavia mas; pues ellos recibirán el incienso de la adulacion y verán con orgullosa satisfacción al vulgo imbecil temblando á sus piés. Bienaventurados aquellos, dice el Evangelio, en cuyo corazon moran siempre la mansedumbre y humildad y que, contentos con el puesto humilde y oscuro que les señalara la divina Providencia, no ambicionan los honores de puestos mas encum-

una prueba clara y decidida de que el bienestar de Francia y el de Inglaterra están íntima é inseparablemente unidos. Antiguamente, ó por mejor decir, no hace muchos años, todo el gran negocio del hombre de Estado inglés, consistía en incomodar á Francia, en suscitarle enemigos en el continente y amontonar obstáculos en el camino de su progreso industrial y mercantil. Ahora lo que conviene á Inglaterra es alimentar á Francia, comprar trigo para que los franceses lo consuman; hacer uso de sus productos para que su agricultura prospere, y pueda á su vez venderle trigo y harina cuando en Inglaterra faltan. Si Francia empobreciera hasta el extremo de coartar la fabricacion de sus vinos, la subida del precio impondria grandes privaciones á los que ahora lo consumen ampliamente en Inglaterra. Para los ingleses es infinitamente mas ventajoso que los franceses se dediquen á tejer sedas y á multiplicar los infinitos primores conocidos en el comercio bajo el nombre de mercancías de París, que á fraguar revoluciones y erigir barricadas.

Esta union de intereses ha sido fortificada por el liberal y amplio sistema mercantil que está rigiendo en Inglaterra desde la época citada. Bajo la antigua legislacion de la escala proporcional, la Gran Bretaña era la perturbadora de los precios de granos en todos los mercados de Europa. Unas veces dejaba intactos los inmensos depósitos del continente; otras veces arrasaba con todo lo que podia encontrar, y dejaba exhaustos los graneros. Estas alternativas frustraban todos los cálculos del comercio, y cuando no se arruinaba el especulador continental, era porque la elevacion del precio ponía el pan fuera del alcance del pobre. Esto mismo sucede actualmente en Francia. Pocos meses hace, inundaban sus harinas los mercados de Lóndres y Liverpool. Ahora acude á ellos por grano. No tiene importacion fija y regular de granos como Inglaterra, ni una esportacion periódica y fija como los Estados-Unidos. Su sistema facticio y restrictivo influye en todos los mercados, de re-

brados; porque ellos poseerán la tierra de los vivientes! — Felices mil veces aquellos, esclama el mundo, que embriagan sus sentidos de deleites y corren en pos de los placeres y divertimientos, atropellan con las leyes del honor y de la modestia y saben triunfar, empleando la violencia ó el hipócrita lenguaje de la seducción de la resistencia que oponen el pudor y la virtud al ardoroso ímpetu de sus pasiones: ¡ felices mil veces! pues un torrente de deliciosas emociones inunda continuamente todos sus sentidos. — Bienaventurados aquellos, replica el Evangelio, cuyo pecho no hacen palpar jamas inmundos deseos, que mortifican sus sentidos; se hartan de lágrimas y pasan sus dias en medio de la consternacion de la penitencia; ¡ bienaventurados mil veces! pues verán á su Dios y gozarán de los consuelos y puros deleites de la eternidad.

De esta diversidad de principios previene la lucha entre el bien y el mal; del vicio contra la virtud, del error contra la verdad, del mundo contra el Evangelio: lucha sangrienta, señores, en la cual el mismo Vencedor del mundo cayera bárbaramente asesinado en la cima de un monte, y millones de discípulos suyos fueran atrozmente degollados; lucha implacable, en la cual no habrá tregua ni reposo hasta la última y decisiva victoria que quedará por la virtud, en aquel solemne y tremendo dia que será el último de los dias.

Esta lucha, desde su origen, ha ofrecido varias alternativas: la historia nos presenta ciertas épocas en las cuales el Evangelio, pacífico triunfador del mundo, reina sobre la sociedad y se ve obedecido de los pueblos y potentados sobre quienes derrama, en recompensa de su

sultas de las altas y bajas que el suyo experimenta. Cuando el trigo abunda, los derechos están altos, y el especulador no puede almacenar para los malos tiempos, porque el derecho absorberia sus ganancias. Llega la mala cosecha; los almacenes están vacíos, y entónces es menester ir con el oro en la mano á buscar trigo, donde quiera que se encuentre y *couste que couste*.

El profundo economista que en las columnas de un periódico de esta capital se burló de nosotros cuando decíamos que los productos se compran con productos, podria tener la bondad de decirnos cómo evitarían los franceses una inmensa esportacion de numerario, si no se abriesen las aduanas inglesas á sus tejidos, á sus bronces, á sus modas, á sus vinos y á los otros frutos de su industria.

No se detiene en esto la conexion mercantil entre dos naciones que tanto se diferencian en instituciones, índole y costumbres, y que tanto se han diferenciado otras veces en miras políticas y en intereses diplomáticos. Los cargamentos que acaban de comprar los franceses, se compraron ántes por cuenta de casas inglesas, en Odessa, Galatz, Alejandría, Ibraila y otros puertos de Levante, así como en una parte de Occidente de Asia y del Norte de Africa. Los ingleses, al entablar este negocio, no pensaron sino en el suministro de sus propios mercados y en vender pan á sus compatriotas. Ahora resulta que los franceses son los que se aprovechan de este comercio; pero como en el comercio las ventajas son recíprocas, y tan útil es la venta como la compra, lo que es ganancia para ingleses y franceses, lo es también á rusos, turcos, egipcios, griegos, moldavos y servios.

Este encadenamiento abraza todo el mundo mercantil. Los descubrimientos auríferos de California y Australia han provocado una gran emigracion de chinos, y atraen á aquellos remotos puntos del globo el trigo y la harina de Chile, la azúcar de las Antillas, el vino de Jerez y el café de Brasil. De este modo se identifican los intereses de todos los pueblos, y como el bie-

lidad y amor, sus bendiciones é inmensos beneficios. Pero también nos presenta otras de doloroso recuerdo, en las cuales vemos á la virtud perseguida y oprimida por violentas pasiones, la verdad oscurecida por las tinieblas de mil herejías y de errores sin cuento, las máximas del mundo dominando orgullosamente en la sociedad, los principios anticatólicos inficionando los gobiernos y hasta las mismas leyes fundamentales de las naciones.

Empero Dios nunca permite que el triunfo del mal sea completo, ni de larga duracion. Cuando en el siglo XVI, desencadenados todos los errores y todas las pasiones por un heresiarca tristemente célebre, ofrecían las regiones del norte el lastimoso espectáculo del mundo vencedor del Evangelio, en el mediodia de la Europa, en nuestro hermoso suelo, suscita el brazo del Todopoderoso á una heroica vírgen que da á la faz del siglo atónito y asombrado la victoria mas completa al Evangelio sobre el mundo.

Desde la fatal caída del género humano por el pecado original, un triple desorden reina en el mundo: á este triple desorden llama el apóstol San Juan, concupiscencia de carne, concupiscencia de ojos y orgullo de vida. (J. 2. 16.) Con estas tres armas nos combate el mundo, con ellas nos reduce á la mas dura servidumbre. Nos inspira desde luego un ardiente amor á los bienes de fortuna, encendiendo en nuestro pecho la insaciable codicia de las riquezas: de la posesion de las riquezas adquirida, no importa por qué medios, nace el orgullo que al paso que nos inspira un injusto aprecio de nosotros mismos, nos hace despreciar á nuestros semejan-

te de cada uno de ellos depende esencialmente de su legislacion mercantil, ya no debe ser el objeto de estas el provecho de unos pocos, sino la humanidad entera. Un arancel no pertenece en el dia al círculo de las instituciones domésticas, sino que es una parte integrante de la legislacion universal.

Noticias extranjeras.

Paris 22 de julio.

Se lee en la correspondencia de Paris del *Times* de 21 de julio: «Las medidas adoptadas por los rusos en los principados danubianos, particularmente en Moldavia, hacen creer que está muy lejos de las intenciones del Czar el abandonarlos luego. En lugar de una ocupacion momentánea, todo induce á creer que se trata de una ocupacion permanente. Considerables cuerpos de tropas continúan penetrando en las provincias, y se transportan piezas de artillería de grueso calibre á los sitios avanzados del Pruth. Jassy, Tekouch, Bucharest y otros puntos importantes van á ser fortificados; se hacen provisiones de boca y otros artículos importantes, para nueve meses. Puede asegurarse que las tropas que han pasado el Pruth escuden de 80,000 hombres. Este ejército se aumenta cada dia, como si se llevase itencion mas tarde de hacerle pasar el Danubio. Los emisarios rusos recorren los principados en todas direcciones, arengando al pueblo y exaltando las virtudes, la moralidad y sobre todo la religion del Czar, al cual representan como al campeón de la fe ortodoxa contra los herejes é impíos de Occidente.»

Belgica. — El duque de Brabante y el conde de Flandes están pagando su tributo á la epidemia que parece reinar actualmente, y que ha atacado en poco tiempo á varios miembros de diferentes familias Reales de Europa. Ambos están retenidos en Laeken por el sarampion.

La enfermedad sigue un curso regular y no ofrece inquietud.

tes; y del orgullo, raiz y origen de todos los vicios brota inmediatamente la sensualidad, ó sea el funesto amor de los goces de los sentidos. Esta es señores, toda la táctica del mundo, todo su plan de campaña, toda su estrategia.

Mas ved ahí á una tierna vírgen, ved ahí á CATALINA TOMAS que se presenta en la liza: imitando á su divino caudillo, combatirá la codicia de las riquezas que inspira el mundo con la pobreza y la mas completa desnudez; el orgullo con la mas profunda humildad; el amor de los deleites con la mas ejemplar mortificacion: y la victoria que llevará sobre el mundo será tan completa, tan brillante, que todos los recursos de la elocuencia serán siempre insuficientes para celebrarla dignamente.

Veamos desde luego como triunfa de la codicia de las riquezas. Niña de bendicion y feliz corona del matrimonio de sus padres, nace nuestra esclarecida CATALINA en la amena y deliciosa villa de Valldemosa, el dia 1º de mayo de 1555. Dios que queria darla desde su nacimiento un magnífico rasgo de semejanza con su divino Hijo, dispuso que naciera de padres muy pobres de riquezas temporales, pero riquísimos con la posesion de las cristianas virtudes. Rodeada de los tiernos cuidados de Marquesina, su cariñosa madre, crecía la niña en virtud y devocion al paso que iba creciendo en edad; prevenida con mil bendiciones de dulzura, podemos decir de CATALINA lo que S. Ambrosio decia de otra tierna Vírgen: Que amó á Dios ántes que pudiese conocerle. Cuantos podían contemplar la inocente niña quedaban prendados de la singular hermosura de que la

Austria.—Viena 17 de julio. El conde de Rechberg volverá dentro de poco á Italia, pudiendo considerarse su mision como terminada en sus principales puntos. Se sabe que las proposiciones del conde de Rechberg, lo mismo que las resoluciones del gobierno, son altamente benévolas y conciliadoras. La tarea del conde Rechberg abraza dos puntos, á saber:—1º La cuestion del secuestro de los bienes de los emigrados lombardos que residen en el Piamonte, y 2º, la direccion del proceso que hace conferencia al atentado de Milan del 6 de febrero. En lo que concierne al primer punto, se sabe que varios emigrados políticos han sido ya perdonados, y que el gobierno tiene intencion de tratar con igual favor á los que no están muy gravemente comprometidos, con condicion sin embargo de que darán su palabra de honor de conducirse en lo sucesivo como á leales súbditos de S. M. Relativamente al complot de Milan, el gobierno quiere hacer distincion entre los autores y los que se dejaron arrastrar á la insurreccion, y en consecuencia tratar indulgentemente á los últimos.

Noticias nacionales.

MADRID 27 DE JULIO.

Se ha mandado de Real orden que el comandante del arsenal de Cartagena pase inmediatamente á Tolon á estudiar los vapores de hélice. Pero no ha faltado quien diga que su verdadera mision es estudiar el gran varadero de aquella plaza y traer para ayuda de la construccion del nuestro de Santa Rosalía, al alumno que encuentre mas aventajado de los tres que tenemos estudiando en aquel arsenal frances el ramo de ingenieros hidráulicos.

— Decíase el 21 en la Granja que los médicos de cámara habian manifestado al Gobierno que ya podia hacerse el anuncio oficial del estado interesante de S. M.

— Escriben de Moyá que dentro poco tiempo

dotara el cielo y de una especie de majestuosa y humilde gravedad que infundia veneracion. Entre las virtudes que adornaban su alma bendita, resplandecia sobremas su amor hácia los pobrecitos, á quienes distribuia gustosa el almuerzo y merienda que su madre la daba. Viendo el poco caso que el Hijo de Dios hecho hombre hizo de las riquezas de la tierra, miraba con suma indiferencia y desprecio todo cuanto hay en el mundo que suele ser apreciado de la ceguedad de los mortales. Contenta y feliz en la humilde condicion en que la hiciera nacer la divina Providencia, nunca miró con ojo codicioso la brillante prosperidad de aquellos que viven en medio de los goces que acarrea la fortuna. En vano, arrebatados de los dulces atractivos de su singular hermosura, jóvenes de opulentas familias aspiran á unirse con ella con el sagrado vínculo del matrimonio. La linda ZACALEJA no responde sino con el lenguaje de la indiferencia y de un santo desprecio á los que le ofrecen tan brillante porvenir. Siguiendo los pasos de un Dios hecho pobre por amor del hombre, solo aspira á vivir en suma pobreza, y no trocara CATALINA su humilde y rústico traje con los mas ricos y preciosos adornos con que suele engalanarse la vanidad mundana, ni las privaciones inseparables de su humilde estado con la abundancia de que gozan los ricos y grandes del siglo. Nó; un corazon locamente embriagado de una seductora beldad, no aspira con mas ardor á poseerla, como CATALINA anhela por abrazarse en la aspereza del claustro de la desnuda pobreza. Y sino decidme, ¿qué significan esas lágrimas que corren de sus ojos, esas amorosas quejas que exhala su pecho al ver los obstá-

aquella villa contará con la casa de PP. Esculapios que fué destruida durante la guerra civil y que ahora vuelve á levantarse, merced á la caridad de algunos de aquellos respetables vecinos. Los PP. Esculapios son muy bien vistos en aquella poblacion, por cuanto muchos de sus hijos deben una esmerada educacion á aquellos buenos padres.

— La comision auxiliar de socorros para Galicia establecida en la Coruña, ha acordado distribuir 700,000 rs. en el mes próximo de agosto, aplicados en la forma siguiente: 350,000 (50 p. c.) para jornales de caminos vecinales, 240,000 (3 p. c.) para auxilio de la agricultura; 20,000 (10 p. c.) para el socorro de los impedidos y otros 98, (igual tanto p. c.) que se reserva para atender á las enfermedades.

Como se ve ni el gobierno ni los particulares escasean sus auxilios á los pobres gallegos y es muy digno de mencion que de toda Cataluña y con especialidad de los Institutos industriales de Cataluña se han remitido muchos miles de duros para socorro de los desgraciados gallegos. La *Nacion* y el *Diario Español* han rendido grandes y justos elogios á semejante caridad y desprendimiento.

— S. M. la Reina ha dado al cabo su Real alcázar de Toledo para colegio general militar de infantería.

— Aunque con destino á la negociacion del mes que viene, hoy (21) han empezado á hallar pronta y numerosa colocacion los billetes del Tesoro nuevamente creados. Estos billetes disfrutan el descuento de 8 por o/o para abajo segun tienen su vencimiento á tres ó seis meses fecha. Con ellos desaparecen los pagarés: y las letras que quedan, solo se descontarán á 7 p. o/o. Además, si ántes el interés se pagaba al tirón, ó lo que es lo mismo recibiendo esta parte de ménos al recibir el capital, los que no se contenten con 7 p. o/o de las letras, si prefieren estas á los billetes, tendrán que dejar la negociacion, cosa que nada importa al Tesoro, pues tiene ofrecida mucha mayor cantidad que la que necesita.

culos que oponen sus deudos á su santa vocacion? ¿qué significan esa alegría que anima y embellece su semblante, esos dulces delirios de su corazon al verse ya en el desabrigo del claustro, cubierta con un pobre y áspero vestido, buscando, hasta en esta mansion del desprendimiento evangélico, lo que pudiera acarrearla mas privaciones? ¡Ó mundo, mundo engañador! ven y contempla este espectáculo tan extraordinario para tí; ven, y en el desprecio que hace la pobre CATALINA de tus bienes admira su triunfo sobre tu insaciable codicia y reconoce en su conducta la mas formal reprobacion de tu apego á los bienes perecederos de la tierra.

Sí, señores, lo sabeis muy bien: el Evangelio está lleno de maldiciones contra las riquezas, y las compara Jesucristo á las espinas que cubren un campo é impiden al buen grano brotar y desarrollarse. ¿Nos quiere decir acaso que las riquezas son malas de sí? que son lazos que nos tiende su mano para perdersos? Nó! léjos de nosotros pensamiento tan impío: son preciosos dones que en vuestras manos, ó ricos del mundo, deposita la divina Providencia, para que seais sus representantes visibles acá en la tierra. No reprueba Jesucristo las riquezas, pero sí al mal uso de ellas: reprueba y condena á los ricos cuyo corazon de bronce no sabe epeternecerse sobre las miserias y necesidades de los pobres; reprueba y condena á los ricos que rodeados de oro y plata olvidan que esta triste tierra no es su verdadera patria é insultan orgullosamente al Altísimo; reprueba y condena á los ricos que abusan de sus riquezas para satisfacer injustas é insensatas pasiones, y para arrastrar una vida inútil en el fausto del lujo y en

— Las noticias de Canarias son tristes por contarse perdida la cosecha de los vinos; el *cuernillo* ha atacado los granos y semillas, y amenaza el alimento de sus habitantes. Se espera en Madrid al comisario régio señor Vargas.

— Los fomentadores de la pesca y salazon y la Junta de Comercio de Vigo, han elevado á S. M. una esposicion proponiendo como remedios para mejorar la triste situacion de Galicia, la baja del precio de la sal sino la supresion de su estanco, la prohibicion de la entrada del pescado portuques por Ayamonte, la supresion del derecho de puertas, la rebaja de la contribucion del subsidio industrial y la apertura de carreteras y nuevas vias de comunicacion.

Málaga.—Segun tenemos entendido, la elaboracion del aceite va á recibir una grande é importante mejora. Dícese que el Escmo. señor don José Fernandez Enciso, retirado ahora de la vida pública, se ha dedicado á la labranza de olivos de su propiedad, y ha obtenido un privilegio de invencion por 15 años para extraer aceite por un método enteramente nuevo, que aumentará la cantidad y mejorará la calidad de este precioso fruto, llevando al mercado aceites que compitan con los mejores de Italia. Los aparatos necesarios se están haciendo en los talleres de funcion de los señores Heredia, de esta ciudad, y parece que á fines de setiembre quedarán terminadas en Aguilar las dos primeras fábricas, que han de despachar por dia 300 fanegas de aceituna.

VARIEDADES.

El Oidium Tukeri.

Hé aquí un comunicado suscrito por un *maderense*, el cual reproducimos íntegro por parecernos de mucha utilidad á nuestros agricultores. Dice así:

«Sr. redactor de *A Ordem*; agradeceré á V. dé cabida en su respetable periódico á la noticia de

la torpeza de la ociosidad. Ah! si alguna vez, cumpliendo con nuestro deber, nos levantamos con la santa libertad de nuestro ministerio contra los ricos insensibles y contra el funesto abuso de las riquezas; si para consolar al pobre le decimos que Jesucristo ha proveído á su subsistencia, fundando su propiedad sobre el superfluo del rico, no creais, señores, que sea nuestro intento el fomentar las quejas que abriga el pecho de las clases menesterosas; queremos al contrario, poner á la vista de los unos y de los otros los principios invariables del Evangelio, que establecen las mas tiernas y sagradas relaciones entre el rico y el pobre y les unen entre sí con vínculos indisolubles; queremos escitar y reanimar en el pecho del rico la divina llama de la caridad; y, notadlo bien; exhortando las clases afortunadas de la sociedad á la beneficencia y á la caridad, miramos mas bien por sus propios intereses que por los de las clases menesterosas. ¿No hemos visto poco há á la Europa ensangrentada en nombre de los intereses y exagerados derechos de las clases inferiores de la sociedad? ¿No hemos visto á los fautores de esas recientes revoluciones invocar hipócritamente en sus escritos y arengas los principios del Evangelio para armar al pobre contra el rico? ¿Y sabeis á quién se debe pedir cuenta en gran parte de esa imprevisita revolucion que ha conmovido la Europa y la ha conducido al borde de un horroroso precipicio? Al fiero egoismo que se apodera de la mayor parte de las clases elevadas de la sociedad y al olvido en que dejaron las clases menesterosas.

(Se concluirá.)

un ensayo que puesto en práctica produjo un verdadero y real beneficio como remedio á la espantosa calamidad que llamamos mangra ó ceniza.

Un labrador visitando una de sus haciendas, y hallando todas las viñas enfermas, se puso á examinar los parras con mucha atencion, y halló una buena y perfecta sin lesion alguna.

Tratando de averiguar el motivo de aquella singularidad, despues de un minucioso exámen, descubrió que esta cepa estaba rota por la punta, tal vez por el viento; y considerando que esa seria la causa del fenómeno que le maravillaba, hizo lo mismo á 4 ó 5 piés de viñas, y al plazo de veinte dias vió que despuntando las varas de las parras producía el entero restablecimiento de los gajos y cepas. Practicado el mismo ensayo en cuatro haciendas de localidades diversas, obtuvo siempre el mismo resultado, por lo cual, llevado del bien general, hago público este hecho. Junio 3 de 1853."

Contra el reumatismo.

Porque lo juzgamos de interes para la gran mayoría de nuestros lectores, reproducimos la siguiente noticia que publica un periódico de medicina, sobre el nuevo remedio contra el reumatismo, descubierto por el profesor don Miguel Blasco y Millan.

Dice así:

"Juzgo de importancia dar á conocer á mis lectores las ventajas que he obtenido con un medicamento que he descubierto para combatir las afecciones reumáticas, sobre las que ejerce una admirable accion: deseoso de que llegue á conocimiento del público científico, y enemigo de la farsa de medicamentos secretos, pongo á continuacion el modo de preparar dicho medicamento.

Tómese una libra ó mas de lombrices terrestres (*lumbricus terrestris*, L.) y despues de limpias, aunque sin lavar, colóquese en una redoma de vidrio bien tapada, y póngase en una porcion de cieno en el momento de la fermentacion, á media vara de profundidad; déjese permanecer en dicho sitio 24 horas, y se hallará, al sacar la redoma, que las lombrices se han convertido en un líquido turbio, algun tanto ferregoso, cuyo olor, bastante fuerte y nauseabundo, es muy semejante al hedor que arrojan las sardinas podridas. Obtenido de este modo el medicamento, en el estado en que debe usarse, bñese la parte afectada del dolor reumático con un trapo empapado en dicho líquido tibio cuya operacion debe repetirse dos ó tres veces en el dia, poniendo encima un papel de estraza bien caliente: á los pocos dias desaparece el dolor como por encanto.

Antídoto.—Estamos conformes en un todo con las consideraciones que se desprenden de la siguiente correspondencia que publica un periódico de Valencia.

"A falta de noticias de algun interes local que poder comunicar á Vd., creo será muy útil dar toda la publicidad posible á las últimas observaciones de un descubrimiento altamente benéfico para la humanidad.

Está ya fuera de toda duda que la ciencia de curar cuenta hoy con un recurso inapreciable contra la mas terrible de las dolencias humanas, presentando al *mesto*, no ya, segun hasta aquí se ha hecho, como un remedio eficaz, sino como el verdadero antídoto de la rabia.

Los casos, dice un distinguido facultativo, que he tratado, pasau de veinte, cuyas historias se reducen á haber lavado las heridas tres ó mas

veces al dia y cubiértolas con hilas empapadas en una fuerte decoccion del *mesto*, y á beber otras tantas un vaso de media libra de la misma á la temperatura que mas agrade al paciente. En dos ó tres casos, y recuerdo que el uno era de un niño de cinco años, hube de limitarme al uso interno de este antídoto, supuesto que ya estaban cicatrizadas las mordeduras empleando indistintamente la raiz, tronco, tallos, hojas, ramas con fruto ó sin él, ya frescas, ya secas, pues que agotada la corteza que me habia facilitado el señor Oloua, obtuve de la bondad de D. José Ligar, propietario y labrador una gran rama del pié de *mesto* de su hacienda, cercado de Chinchilla, camino de Málaga á Antequera, y por torcida inteligencia del encargado no se envió la corteza. Desde entónces he visto ser indiferente la parte del árbol que se emplee. No he tenido ocasion de usar esclusivamente la bellota.

De aquí se deduce la necesidad de buscar el *mesto* y de hacer una exacta clasificacion que será mas segura si se tiene en cuenta de su época el fruto maduro de un ejemplar del *quercus aegylops* ó *mestus*; por ser el fruto maduro el punto de partida para una buena determinacion.

Los gobernadores prestarían un gran servicio á sus respectivas provincias si cuidasen de la propagacion de este árbol, de este sencillo y admirable antídoto contra la rabia."

Palma 5 de agosto.

ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Miguel Robles, capitan de la brigada fija de Artillería.

Parada, hospital y provisiones el regimiento infantería de Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

ADMINISTRACION DE LOS VAPORES ESPAÑOLES MALLORQUIN Y BARCELONES.

Se avisa al público que el domingo 7 del que corre y á las ocho de la noche, saldrá de este puerto para el de Iviza, con la correspondencia pública, el paquete de vapor correo el Barcelones, al mando del capitan don Gabriel Medinas: admite carga y pasajeros para dicho punto. Palma 2 de agosto de 1855.—El Administrador, Miguel Estade y Sabater.

Revista de periódicos.

El telégrafo anunció ayer la triste nueva de que el Esmo. Sr. mariscal de campo D. Pedro Sureda y Verí, comandante general de Menorca, habia fallecido á las once de la mañana en la villa de Artá, donde se hallaba desde que se trasladó á esta isla, buscando en los aires de su pais natal el alivio que no le habia sido dable encontrar en parte alguna para su quebrantada salud.

Inmediatamente de recibirse la noticia dispuso el Esmo. Sr. Capitan general que uno de sus ayudantes y un capitan de E. M. pasasen á Artá, para donde salieron en la silla de posta de S. E. Con igual direccion se puso en marcha una fuerza de 25 caballos al mando de un oficial. Créese que el cadáver será trasladado al cementerio de esta ciudad.

El Sr. General Sureda, pertenecía á una de las principales familias de esta isla. Sirvió en la guardia real de infantería, y al ocurrir la muerte del rey don Fernando VII mandaba el tercero de aquellos brillantes regimientos, de cuyas filas han salido la mayor parte de los mas distinguidos generales que cuenta en el dia el ejército español. Agraciado con el mando militar de

Menorca, supo captarse por su cortesanía y por las bellas cualidades que le adornaban el amor y la simpatía de los menorquines, amor y simpatía que no ha debilitado siquiera un mando de diez años.

A los veinte y dos de haber recibido el antorchado de brigadier ciñó la faja de general, y ántes de cumplirse diez meses desde que fué elevado por S. M. á esta categoría, ha sucumbido á la fuerza de una violenta afeccion hepática, que haciendo augurar el fin de su existencia desde que fueron conocidos los primeros síntomas, llenaron de amargura á las muchas personas que le querian. El triste vaticinio acaba de cumplirse, y Mallorca llora hoy en la muerte del general Sureda la pérdida de un hijo esclarecido. (Balear del 4.)

BOLETIN RELIGIOSO.

LA TRANSFIGURACION DEL SEÑOR.

Jesucristo para dar á sus discipulos un testimonio de su divinidad, y con el objeto de hacerles formar alguna idea de los premios eternos, llevó consigo en el monte Tabor á sus tres queridos apóstoles Pedro, Juan y Santiago, y se transfiguró delante de ellos. Su rostro apareció resplandeciente como el sol y sus vestidos blancos como la nieve. Tambien aparecieron con el Señor, Moisés y Elias, y se dejó oír una voz del cielo que dijo: Este es mi hijo amado en quien me he complacido. San Pedro hubiera querido permanecer en aquel lugar de felicidad y de ventura; pero no consideró que ántes de recibir el premio era necesario ofrecer el mérito.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana sábado en la iglesia de San Cayetano la Sociedad de Socorros mútuos del clero celebra la fiesta anual á su patron el divino Salvador, con misa solemne, que cantará la música á las diez, y sermón que dirá el sócio de la misma D. Miguel Coll presbítero, agustino.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 4. De Blanes en 6 dias land Carolina, de 21 ton., pat. Juan Pablo Torró, con pipas vacías y efectos.
De Santa Pola y Altea en 5 dias land San Bernardo, de 16 ton., pat. Antonio Felani, con patatas.

DESPACHADAS.

Dia 4. Para Santa Pola land San Antonio, de 10 ton., pat. Juan Jofre, en lastre.

AFECCIONES ASTRONOMICAS

DEL DIA 6 DE AGOSTO.

Salé el sol á las 4 horzs y 58 minutos.

Pónese á las 7 y 2

Salé la luna á las 6 y 50 id. de la mañana.

Pónese á las 8 y 20 id. de la noche.

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio dia verdadero.

12 h. 6. m.

AVISOS

Se necesita una criada de buenas circunstancias, que sepa coser, planchar y demas quehaceres de una casa: en esta imprenta darán razon.

= Una nodriza de 30 años de edad, y leche de un mes, desea encontrar criatura para darle de mamar en su casa que la tiene en esta ciudad. En esta imprenta darán razon.

= Un jóven de 24 años de edad desea encontrar casa para servir en clase de criado: sabe guisar, cuidar de un caballo y demas faenas pertenecientes á su clase. En esta imprenta darán razon.